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理论周刊理论周刊重要窗口

本报讯 （记者 翁云骞 通讯员 邵滢）
屏幕这头是企业一线研发骨干，那头是武
汉科技大学的专家。日前，位于慈溪市的
环驰轴承集团有限公司办了场线上技术难
题“碰头会”。“我们的车用高速电机轴承正
在升级，武科大有金属镀层方面的创新技
术，经科技部门牵线，大家有望合作开发出
下一代有竞争力的产品。”环驰公司技术总
监舒建明说，过去要找一项过硬的成果很
不容易，如今家门口就能对接上专家，企业
发展信心更足了。

慈溪中小企业多，创新研发的需求旺
盛，但过去一直受困于县域能级不足，招
才引智常常遇阻。近年来，慈溪通过招引
分校分院、与高校共建人才合作基地、成果
转化中心等多种举措，集聚了宁波大学科
技学院、慈溪医工所、清控科创等与地方产
业紧密契合的创新平台近10家，集聚科研
人才 2000 余人。2022 年以来，慈溪县域
高校院所、创新平台牵头或参与的科研项
目超 200 项，与当地企业技术合同交易总
额实现翻倍增长。

在“大咖”助力下，慈溪企业承担的市
县级重点研发项目越来越多。宁波大学科
技学院教授钟才明在教学之余还担任慈星
智能产业学院院长，他牵头的“面对 3D 针
织服装的CAD/CAM系统关键技术研发”
项目帮针织横机冠军企业慈星开辟了新赛
道。“我们鼓励教师走到产业一线，去年横
向课题经费首次突破2000万元，其中过半
都是慈溪项目。”宁波大学科研部负责人介
绍，学校还瞄准区域经济发展需求成立应
用技术研究院，选拔有科创专长的教师开
展科研攻关，行业首个家电可信制造服务平台正加速落地。

就近“借智”，慈溪新兴产业加快提能升级。蓝禾医疗与慈
溪医工所合作开发了具有行业领先水平的液体抗菌敷料；宁
波比尔迪赛电机有限公司与浙江科技大学开展研究生联培，
其高速无刷直流电机驱动器研发取得突破性进展。传统制造
业也呈现新气象，慈溪汽车高端零部件产业创新综合服务体
引进“科创中国”等一流资源，推动当地汽配业向新能源方向
发展。今年前6月，慈溪市级实现规上高新技术产业增加值增
速近10个百分点，新产品产值达467亿元，同比增长11.1%。

“既要让企业得实惠，也要让平台实现自我造血。”慈溪市
科技局负责人告诉记者，相比院校知名度，慈溪在科创项目招
引上更注重与产业的适配性，政策激励也以技术成果的就近
就地转化为主要衡量标准。如浙江科技大学不定期选派自动
化、工业设计等领域教授博士派驻慈溪，并成立专家团入企服
务。落地仅数月，武汉科技大学慈溪合作基地就与包含环驰
在内的11家慈溪企业达成合作，他们还谋划牵线中部地区钢
铁产业资源与慈溪民企对接，破解后者的高端原材料来源
难题。
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杭城 8 月，迎来连续 40℃的高温“大
烤”。在杭州钱塘区企业综合服务中心，大厅
里人头攒动。钱塘区行政审批局副局长王莹
笑着说：“到我们窗口来的人，往往心里都有
另一个‘太阳’烤着，着急上火。”

她说的窗口，就是服务中心的“兜底服
务窗口”——去年，钱塘区成为杭州唯一的增
值化改革省级试点区（县），2023 年 8 月 21
日，全新的企业综合服务中心正式投用，推动
政务服务向增值化全面升级，兜底服务应运
而生。

什么是兜底服务？就是针对企业、群众
办事过程中遇到的疑难杂症，通过部门沟通
协商研判，帮助企业和群众疏通办事梗阻、找
到解决途径，让“难办的事”办得了、“办不成
的事”办得成。

“很多在线上反映了、线下其他窗口办不
成的事，就会轮转到我们的兜底服务。”王莹
进一步说明，“比如，没有地方咨询或解决的
事、没有部门牵头的事、没有先例的事等。”

头扎单马尾，身着西服衬衫，80 后的王
莹透着一股干练劲。这源于她长达 10 年的
职业历练——从2014年至今，王莹一直在行

政审批部门工作。
临近中午，记者在“兜底服务窗口”遇到

了一位火急火燎的企业负责人。“实名制考勤
系统坏了，工人没法进场施工，大家只能在工
地门口干着急。”脸上的汗水直淌，这位负责
人顾不上擦，着急地说，“我打电话给社区、城
管等好几个地方，都联系不上管理方，只能来

找你们了。”
“您先别急，我们来解决。”窗口这头，王莹

的一句话，让对方安静下来，“这种时候，不管
办不办得成，你先得让求助者的心定下来，让
他对窗口产生信任感，后面的工作才好推进。”
王莹说，这是窗口设立以来解决上百个“疑难
杂症”积攒下的成功经验。 （下转第二版）

看钱塘区“兜底服务窗口”如何解决疑难杂症——

改革，就是要开出新路
本报记者 刘 健 通讯员 彭仲莉 俞 丹

在钱塘区企业综合服务中心，兜底服务
的窗口虽小，解决的却是百姓的心头“大
事”。能来到这个窗口的每一件事，都是难啃
的硬骨头，这就要“以钉钉子精神抓好改革落
实”，把实事办实、好事办好、难事办妥。

钉钉子要钉得准，需要直达痛点所在，面
对企业和群众多元的办事需求，不对疑难杂症
简单地说“不”。过去，一些干部遇到历史遗留
问题常会“绕着走”，但王莹和兜底服务团队不
仅敞开大门去接，还千方百计去找，真正把百
姓的急难愁盼当成了自己的事，当下能解决的
现场解决，一时解决不了的，也列出了时间表。

钉钉子要钉得稳，通过“解剖一个问题”推
动“解决一类问题”，在兜底服务过程中不断完
善制度机制。“针尖大的窟窿能漏过斗大的
风”，我们看到，无论是事前同类难题的整合，
还是事后复盘总结的梳理，钱塘区的“兜底服
务窗口”始终坚持“想前一步，向前一步”，在举
一反三过程中，力求把问题解决得更圆满。

利民之事，丝发必兴。将百姓“置顶”、把
问题找全、把对策谋实，透过小小的一个“兜
底服务窗口”，人们看到的是浙江政务服务的
窗口之变、改革为民的理念之先。

兜好底，需要钉钉子精神
短评

图为王莹（右二）和工作人员一起与办事群众交流。 拍友 马丁 摄图为王莹（右二）和工作人员一起与办事群众交流。 拍友 马丁 摄

中国体育代表团：
在第 33 届夏季奥林匹克运动会

上，我国体育健儿顽强拼搏、奋勇争
先、不负使命，勇夺 40 枚金牌、27 枚银
牌、24 枚铜牌，实现了运动成绩和精神
文明双丰收，为祖国和人民赢得了荣
誉。党中央和国务院向你们表示热烈
祝贺和亲切慰问！

在本届奥运会上，你们始终牢记党
和人民的嘱托，大力弘扬中华体育精神
和奥林匹克精神，坚持拿道德的金牌、风
格的金牌、干净的金牌，以昂扬的斗志、

顽强的作风、高超的技能，书写了中国体
育昂扬奋进的崭新篇章，展现了体育战
线改革创新、奋勇向前的时代风貌。你
们积极践行“更快、更高、更强——更团
结”的奥林匹克格言，同世界各国各地区
运动员公平竞争、友好交流，增长了技
能、增进了友谊，向世界展示了中国力量
和中国风貌、传播了中国声音和中国精
神。你们的优异成绩和出色表现，进一
步激发了海内外中华儿女的爱国热情、
振奋了民族精神、凝聚了奋进力量。

希望你们坚持以习近平新时代中

国特色社会主义思想为指引，深入贯彻
落实党的二十大和二十届二中、三中全
会精神，锚定建设体育强国目标，牢记
为国争光使命，不断攀登竞技体育新的
高峰，带动群众体育、青少年体育蓬勃
开展，为以中国式现代化全面推进强国
建设、民族复兴伟业作出新的贡献。

祖国和人民期待着你们凯旋！

第33届奥运会上中国体育代表团取得优异成绩

中共中央国务院致电祝贺体育健儿

中共中央
国 务 院

2024年8月11日
（新华社北京8月11日电）

多年以后，你是否还会想起 2024 年
这个炙热的夏天？

北京时间 2024 年 8 月 12 日凌晨，与
浙江相隔上万公里的巴黎，第 33 届奥运
会闭幕。

国际局势动荡，奥运之火却让世界
大家庭在巴黎团聚，以奥林匹克精神为
核心，各展其能，各美其美。中国，在这
次奥运盛会中讲述了怎样的故事？

超越历史与自我

这应该是一个“超越”的故事。
124 年前，也是在巴黎，举办了第二

届奥运会，那时的中国连参赛资格都
没有。

92 年前，23 岁的刘长春孤身一人代
表中国第一次参加奥运会。当时的报纸
这样写道：“我中华健儿，此次单刀赴会，
万里关山。此刻国运艰难，愿诸君奋勇
向前，愿来日我等后辈远离这般苦难！”

40年前，中国代表团在第23届夏季
奥运会上实现了金牌零的突破。

16 年前，北京奥运会，中国代表团
以48枚金牌居金牌榜首。

2024 年 8 月 11 日，中国体育代表团
在巴黎奥运会上以 40 金 27 银 24 铜收
官，创造夏季奥运会境外参赛最好成绩！

至此，中国代表团获得奥运金牌数
已累计超过 300 枚。金牌数从 0 到 1，中

国用了52年；从1到300，用了40年。
这次在巴黎，中国健将的各种超越

令人眼花缭乱。
46 秒 40！潘展乐，在“最能代表人

类极限”的男子 100 米自由泳项目中，以
此速度，打破了欧美运动员长期的垄
断。紧随其后的男子 4×100 米混合泳
接力决赛中，中国游泳队更是“惊天逆
转”，一举打破美国长达 40 年的金牌垄
断。面对兴奋剂高频检测，中国游泳队
强劲突破，让对手百味杂陈。

3小时10分钟！这是网球女单冠军
郑钦文在本届奥运会耗时最长的一场比
赛，“Queen Wen”刷屏让整个西方破
防。她说：“我从小就想成为突破历史的
人”，尽管身体状况已经达到了极限，她
却觉得，“为国比赛给予了我更多力量”。

7个10分！这是全红婵在本届奥运会
女子十米台决赛中拿到的满分成绩。克服
207C的难度动作、突破长身体的发育关
卡、加倍打磨实力与心态，她在巴黎实现卫
冕，超越自我跃上女子跳台新高度⋯⋯

此次巴黎奥运会，也有一些“意难
平”。当“体操劳模”张博恒苦笑“银牌就
不掏出来了吧”，当游泳名将张雨霏遗憾

“如果再有一枚金牌我就很圆满了”，当体
操男团以0.532分之差摘银⋯⋯很多人都
印象深刻的是，当石智勇第三次出战奥
运，在抓举领先对手10公斤的情况下，挺
举三次失败。为对抗伤病，他从今年2月

到现在已经打了50多针封闭，扎过的针灸
针已经装满5升的饮料桶。石智勇遗憾地
谈到，很对不起大家对我的期望，但是我
没有对不起自己，能站上奥运赛场，所有
的付出都是值得的。网友们第一时间涌
入石智勇的微博评论区：“你依旧是我们
的奥运冠军”“有些勇气，早已重达千斤”！

竞技体育的追求不止于夺冠，最有
魅力的瞬间也不只是“夺金一刻”，更在
每一次的全力以赴。不以胜负论英雄，
人们对奥运的认识超越了对金牌的简单
追求。

“00后”登上国际舞台

这是一个00后争先恐后的故事。
在本届巴黎奥运会上，中国获得的

金牌中，很多都为00后所得。
你知道“A阿条本条”是谁吗？知道

“光靠干饭就”拿了哪个项目的金牌吗？
还有“夜玫瑰的曲”和让人提气的“惊天
反转”“耿直发言”⋯⋯这次在巴黎，中国
00 后，“带给世界亿点点震撼”，“含金量
十足”，“松弛感拉满”，向世界展示了中
国新一代的形象。

自信。“竞争越激烈越好，这样赢了才
有意思。”这是刚过了20岁生日的潘展乐
的霸气直言。出征巴黎前，他就自信满
满：“这次去肯定是要突破成绩的。”“小小
巴黎，拿捏！”这是全红婵的“宣言”；“这

块金牌不是压力，也不是动力，只是一个
结果，也是一个能力。”这是黄雨婷对金
牌的认识。00后运动员中不少人在接受
外媒采访时，狂飙英文，让人不由得感叹
他们杠杠滴“国际范儿”。他们平视世
界，霸气侧漏，豪情万丈，挑起大梁。

真实。21岁的网球女单冠军郑钦文
“一战封神”，她大方地回应喜欢“Queen”
的称呼，告诉大家自己足够努力，“我实
至名归”，喊话爸爸“我终于光宗耀祖一
回”；张雨霏遗憾摘铜时，直率地说自己
渴望“有一项属于自己的世界纪录和100
米蝶泳冠军”；国羽小将梁伟铿、王昶的
组合首次出征奥运，收获一枚银牌，对此
王昶表示，这成绩“和对自己的期望还有
一步之遥，这一步将是努力的动力”。年
仅 14 岁的崔宸曦在奥运会滑板女子街
式赛决赛中遭遇失误与铜牌擦肩，“没有
遗憾，第四名已经很好了⋯⋯失败是很
正常的。”在他们眼中，赢就是赢，输就是
输，无论喜悦还是沮丧，绝不藏着掖着，
大大方方说出来就好。

真情。他们无疑是充满个性的，台
上全力以赴，台下萌翻天。他们流露的
情感中，更有对祖国的真情。巴黎奥运
会网球女单半决赛，郑钦文在场边被问，

“明天你终于可以休息一天了，你会因为
过于兴奋以至于没法好好休息吗？”郑钦
文说：“今天虽然我很累，我却感觉可以
继续打，即使你现在让我为我的国家再

打三个小时，我仍然愿意再来一次。”潘
展乐在打破由自己此前创造的世界纪录
后说：“我不是一个人在战斗，背后是强
大的中国队！我的这块金牌，献给伟大
的祖国！”

这群00后，能够撑起祖国的明天。

中国品牌在巴黎刮起旋风

中国品牌也有自己的故事。
从小小乒乓球到庞大转播车，从地

面设施到云端平台，从赛事器材到吉祥
物，从运动服装到乳品茶饮，“中国制造”

“中国品牌”大放异彩。有网友表示，“中
国制造”是我们在巴黎奥运会赢得的另
一枚“金牌”。

有酷炫的科技范儿。在巴黎奥运会
这样重大的国际赛事中，科技元素始终
是产品能不能打的核心。摘得射击男子
50 米步枪三姿金牌的刘宇坤比赛时穿
着的就是我国拥有完全自主知识产权的

“冠军甲”，这款射击服彻底改变了射击
比赛鞋服长期被国外品牌垄断的局面。

火热的人工智能领域，中国没有缺
席。《黑客帝国》同款特效“子弹时间”在
邓雅文女子自由式小轮车公园赛决赛回
放中定格了最酷瞬间，带给观众前所未
有的视觉享受。而该技术特效由阿里云
AI 技术支持。本届巴黎奥运会实现了
全流程、全场景的 AI 技术应用，而阿里

云 AI 增强的转播技术部署在十多个场
馆，能在直播信号中实现过去十多个小
时才能生成的高自由度回放画面。此
次，超过三分之二的直播信号也基于阿
里云向全球分发，云上转播正式超越卫
星转播，成为奥运赛事走向全球数十亿
观众的主要转播方式。

深圳市艾比森光电股份有限公司为
巴黎奥运会提供了 LED 大屏与服务保
障，有超过 50 块大屏被应用在开幕式以
及比赛场馆等区域。

可以说，不管是高性能运动装备、
AI 转播设备，还是智能裁判系统、环保
场馆设施⋯⋯“中国科技”带着前沿、尖
端的酷炫感。

有稳定的高品质。重大国际赛事对
器材质量有极高要求，质量优良、性能稳
定、安全可靠的体育器材是确保比赛顺
利进行的前提。中国品牌用事实刷新了
世界的认知，凭借过硬的质量，“杀”入巴
黎奥运会赛场。

奥运比赛中的场地自行车项目是
一项半机械运动，此次专为中国国家队
定制打造的“战车”是我国自主运动自
行车品牌瑞豹 T24 场地车。据报道，它
在全球同级产品中做到了最轻。再如，
上海红双喜提供的乒乓球台不仅采用
自带芯片的可变灯光系统，还对球台台
面工艺进行优化，让球台的摩擦、弹跳
效果更佳。 （下转第三版）

巴黎奥运会：讲述了怎样的中国故事
富春江

8月11日，中国体育代表团在闭幕式上入场。当日，第33届夏季奥林匹克运动会闭幕式在巴黎法兰西体育场举行。 新华社记者 许畅 摄巴黎奥运会闭幕


